

“SON TIEMPOS DE TRAMPOSOS”

Para Lorenzo Córdova, el país adolece de presidencialismo

“La democracia está en riesgo de pulsiones autoritarias”, acusa el consejero presidente del INE



ACTO. Lorenzo Córdova, ayer, al encabezar el panel Reforma Política y Calidad de la Democracia, en SLP.

Recuerda que en las firmas para revocación había 18 mil... de muertos

DIANA BENÍTEZ
dbenitez@elfinanciero.com.mx

La democracia está en riesgo de pulsiones autoritarias y tramposos que no respetan las reglas con las que ellos mismos se beneficiaron, advirtió Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), durante su participación en el panel Reforma Política y Calidad de la Democracia, del 12º Encuentro Nacional de Educación

Cívica, organizado por el Consejo Estatal Electoral y Participación Ciudadana de San Luis Potosí, y de cara al proceso de revocación de mandato.

“Quien viola las reglas no solamente hace trampa, no solamente comete un fraude, también erosiona las bases de la convivencia democrática, y lamentablemente hoy son tiempos recios, tiempos de tramposos, tiempos de antidemócratas que ponen en riesgo la democracia, tiempos de quienes se beneficiaron de esas reglas y hoy no están dispuestos a cumplir”, expresó, sin decir nombres, en referencia al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Reiteró que los procesos electorales recientes se dan en medio de una polarización, la cual tildó de “simplista”, porque se basa en amigos y enemigos, algo que —desde su perspectiva— eventualmente podría generar “pulsiones autoritarias”.

El consejero presidente equiparó a la democracia con una carretera, pues ésta no tiene una sola dirección.

“Un sistema democrático es una vía de ida y vuelta. Lamentablemente en la historia ha habido muchos casos de una democracia que, por esos enemigos internos, porque no se cuidaron esas democracias frente a sus detractores des-

SON 92 MILLONES

DAN BANDERAZO A PAPELETAS DE LA CONSULTA

El Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó ayer la distribución de más de 92 millones de papeletas para la revocación de mandato, las cuales salieron de Talleres Gráficos de México.

“El día de hoy están listas todas las papeletas y serán distribuidas en los 300 distritos, y de ahí se irán a las manos de la ciudadanía, quien recibirá y contará los votos en este ejercicio ciudadano”, expresó la consejera Norma de la Cruz, quien dio el banderazo de salida.

La distribución comenzó en punto de las nueve de la mañana y continuará hasta el próximo viernes 25 de marzo.

Los camiones que salgan de las instalaciones de Talleres Gráficos de México contendrán, cada uno,



las papeletas de entre cinco y 10 distritos (unas 315 mil papeletas promedio por distrito).

Las papeletas serán resguardadas en cada distrito, donde se armarán los paquetes que se entregarán a las y los presidentes de casilla, entre el 4 y el 8 de abril próximos.

— Diana Benítez

“Son tiempos de antidemócratas que ponen en riesgo la democracia, de quienes se beneficiaron de esas reglas y hoy no están dispuestos a cumplir”

LORENZO CÓRDOVA / Consejero presidente del INE

de adentro, han emprendido una ruta hacia atrás”, indicó Córdova Vianello.

El consejero resaltó que, con las reglas actuales electorales, cuyo respeto también es garantía del Estado de derecho, los fraudes están eliminados.

“Se dice que alguien va a iniciar una reforma electoral, lo oí el 5 de febrero pasado en Querétaro, para evitar que los muertos voten: en México los muertos no votan desde hace mucho tiempo, lamentablemente esas conductas nos llevan todavía a que haya muertos que firman mecanismos de participación ciudadana”, soltó.

“Pero eso no es un problema del sistema electoral, es un problema del precario compromiso democrático de quienes fraudean con las normas que hoy nos rigen”, remarcó.

Precisamente, dentro de las firmas que se presentaron para la revocación de mandato, se hallaron hasta 18 mil falsas correspondientes a muertos dentro del universo que se alcanzó a revisar, por lo que no se descarta que el número sea mayor.

Córdova Vianello agregó que una reforma política “atípica” como la

que se pretende ni siquiera viene de las oposiciones para mejorar las reglas de competencia, sino de “quien se ha beneficiado de las reglas del juego; es decir, una pretensión desde el gobierno y eso debería alertarnos”.

Recordó que las reformas electorales se han probado en elecciones intermedias, por lo que, en un país que “adolece de un presidencialismo político, un presidencialismo constitucional y un presidencialismo mental, donde al Presidente se le ve como autor de prácticamente todos los bienes y males de un país, valga la pena poner a prueba una reforma en una elección presidencial”, explicó.

En tanto, Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), también rechazó la necesidad de realizar una reforma, pues con respetar las leyes actuales basta, aunque destacó que existe una “exclusión democrática donde cada quien se aísla en su propio gueto de creencias, sentimientos, odios y estigmas”.

Leonardo Valdés Zurita, también expresidente del IFE, resaltó que, si no es para mejorar, es mejor quedarse “como estamos”.